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  Письмо Председателя Комиссии по границам 

континентального шельфа от 28 марта 2022 года на имя 

Председателя тридцать второго Совещания государств-

участников 
 

 

  Введение 
 

 

1. В качестве Председателя Комиссии по границам континентального шельфа 

хотел бы проинформировать Вас о ходе работы Комиссии в период после завер-

шения состоявшегося в июне 2021 года тридцать первого Совещания госу-

дарств — участников Конвенции Организации Объединенных Наций по мор-

скому праву1. 

2. Пятьдесят третья и пятьдесят четвертая сессии Комиссии были проведены 

в Центральных учреждениях Организации Объединенных Наций с 6 октября по 

23 ноября 2021 года и с 21 февраля по 11 марта 2022 года соответственно 2. Обе 

сессии были проведены с учетом действовавших в то время мер по смягчению 

последствий пандемии коронавирусного заболевания (COVID-19). Более по-

дробная информация о работе Комиссии во время этих сессий, особенно о ходе 

рассмотрения представлений, содержится в документах CLCS/53/1 и CLCS/54/2. 

  

__________________ 

 * SPLOS/32/L.1 

 1 Тридцать первое Совещание государств-участников состоялось 21–25 июня 2021 года. 

Совещание было возобновлено 8 декабря 2021 года для избрания одного члена Комиссии 

по границам континентального шельфа. 

 2 Пятьдесят третья сессия, которую первоначально планировалось провести в 2020 году, 

стала первой сессией, созванной после начала в 2019 году пандемии коронавирусного 

заболевания (COVID-19). Открытие пятьдесят четвертой сессии, изначально 

запланированное на 24 января 2022 года, было отложено в связи с продолжением 

пандемии. 

https://undocs.org/ru/CLCS/53/1
https://undocs.org/ru/CLCS/54/2
https://undocs.org/ru/SPLOS/32/L.1
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3. В настоящем письме основное внимание уделяется вопросам, имеющим 

большое значение для выполнения Комиссией мандата, возложенного на нее в 

соответствии с Конвенцией, в том числе по-прежнему наблюдающимся послед-

ствиям пандемии COVID-19 для ее работы. 

 

  Последствия пандемии для работы Комиссии 
 

4. Из-за пандемии COVID-19 Комиссия продолжала сталкиваться с трудно-

стями в своей работе. В связи с действующими строгими мерами по предупре-

ждению заболевания и смягчению его последствий пятьдесят третья сессия 

была посвящена техническому изучению представлений различными подкомис-

сиями в лабораториях геоинформационных систем и на других технических объ-

ектах Отдела по вопросам океана и морскому праву, хотя и не включала прове-

дение встреч с делегациями подавших представления государств. Такие встречи 

стали возможными только на пятьдесят четвертой сессии и в некоторых случаях 

проводились в смешанном формате (очно и в режиме видеоконференции). Дого-

воренности о проведении видеоконференций были достигнуты с соответствую-

щими делегациями после того, как они признали существование ограничений, 

касающихся обеспечения конфиденциальности обсуждений, проводимых с по-

мощью иных средств, нежели очные заседания. Кроме того, имелись лишь огра-

ниченные возможности для конференционного обслуживания пленарных засе-

даний в ходе пятьдесят четвертой сессии. Несколько членов Комиссии не смогли 

приехать в Нью-Йорк; из-за этого во время обеих сессий в некоторых подкомис-

сиях не было кворума, необходимого для принятия решений по вопросам суще-

ства. 

5. Комиссия продолжает оценивать ситуацию, связанную с пандемией 

COVID-19, и надеется, что будущих сессий эта проблема коснется в меньшей 

степени. 

 

  Членский состав Комиссии 
 

6. На пятьдесят четвертой сессии Комиссии к исполнению своих обязанно-

стей после выступления с торжественным заявлением на основании правила 10 

правил процедуры Комиссии (CLCS/40/Rev.1) приступил Антониу Фернанду 

Гарсес Фариа (Бразилия), избранный на возобновленном тридцать первом Сове-

щании государств-участников 8 декабря 2021 года. Благодаря его избранию была 

заполнена вакансия в Комиссии, образовавшаяся в связи с кончиной Жаира Ал-

берту Рибаса Маркеса (Бразилия) 18 июля 2021 года. Г-на Маркеса будут пом-

нить как преданного делу члена Комиссии с большим стажем и бывшего заме-

стителя ее Председателя, и мы с членами Комиссии выразили соболезнования 

его семье и правительству государства, выдвинувшего его кандидатуру.  

 

  Рассмотрение представлений 
 

7. На вышеуказанных сессиях Комиссия и ее подкомиссии рассмотрели 

10 представлений, поданных следующими государствами: Российской Федера-

цией в отношении Северного Ледовитого океана (частичное пересмотренное 

представление); Бразилией в отношении материковой окраины экваториальной 

части территории Бразилии (частичное пересмотренное представление); сов-

местно Францией и Южной Африкой в отношении архипелага Крозе и островов 

Принс-Эдуард; Кенией; Нигерией; Палау в отношении Северного района (ча-

стичное измененное представление); Шри-Ланкой; Португалией; Испанией в от-

ношении района Галисия (частичное представление); и Индией (частичное 

представление). 

https://undocs.org/ru/CLCS/40/Rev.1
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8. Что касается частичного представления Индии, то я хотел бы напомнить, 

что в сообщении от 6 июля 2020 года Пакистан просил Комиссию не рассматри-

вать и не квалифицировать часть представления, касающуюся западного при-

брежного района Индии в Аравийском море, в соответствии с пунктом  5 а) при-

ложения I к правилам процедуры Комиссии. На своей пятьдесят четвертой сес-

сии Комиссия приняла к сведению сообщения, полученные впоследствии от Ин-

дии и Пакистана, и решила отложить дальнейшее рассмотрение этого вопроса 

до пятьдесят пятой сессии. 

9. В период после окончания тридцать первого Совещания Комиссия также 

заслушала презентации по новым или пересмотренным представлениям, подан-

ным следующими государствами: Бангладеш; и совместно Коста-Рикой и Эква-

дором в отношении Панамской котловины.  

10. Комиссия будет и впредь прилагать все усилия для достижения дальней-

шего прогресса в рассмотрении представлений, включая подготовку рекоменда-

ций, в течение оставшейся части продленного срока полномочий нынешних чле-

нов. 

 

  Условия службы членов Комиссии 
 

11. Что касается условий службы членов Комиссии, в том числе в отношении 

медицинского страхования, стандартов и стоимости поездок, стандартов прожи-

вания и размера суточных, то члены Комиссии продолжали сталкиваться со зна-

чительными различиями в уровнях поддержки, оказываемой им при выполне-

нии их обязанностей. Комиссия хотела бы еще раз подчеркнуть важность обес-

печения того, чтобы все члены могли рассчитывать на равное и адекватное от-

ношение к себе в соответствии как минимум со стандартами Организации Объ-

единенных Наций. 

12. Комиссия хотела бы выразить признательность Рабочей группе открытого 

состава по условиям службы членов Комиссии по границам континентального 

шельфа за ее работу и неустанные усилия, направленные на обеспечение доста-

точного финансирования целевого фонда добровольных взносов для возмеще-

ния расходов, связанных с минимальными условиями службы членов Комиссии 

из развивающихся государств, в том числе посредством изучения способов по-

буждения государств к внесению взносов в целевой фонд.  

13. Я хотел бы сделать замечание относительно решений Генеральной Ассам-

блеи3 разрешить членам Комиссии присоединиться к плану медицинского стра-

хования в Центральных учреждениях, выплатив страховой взнос в полном раз-

мере, и возместить членам из развивающихся государств эти расходы или воз-

мещать членам расходы по медицинскому страхованию на время поездки и крат-

косрочному медицинскому страхованию на сессионной основе за счет средств 

целевого фонда добровольных взносов, учрежденного для облегчения участия 

членов Комиссии из развивающихся государств в заседаниях Комиссии, при 

условии наличия средств. В то время как текущий баланс целевого фонда поз-

воляет производить такое возмещение, на предыдущих сессиях это было невоз-

можно из-за недостатка средств; следовательно, такой подход не представляется 

жизнеспособным и долгосрочным практическим решением для членов из раз-

вивающихся государств, поскольку достаточный уровень средств из года в год 

гарантировать нельзя. 

__________________ 

 3 Резолюции Генеральной Ассамблеи 73/124, п. 101; 74/19, пп. 105–106; 75/239, пп. 106–107; 

и 76/72, 110–111. 

https://undocs.org/ru/A/RES/73/124
https://undocs.org/ru/A/RES/74/19
https://undocs.org/ru/A/RES/75/239
https://undocs.org/ru/A/RES/76/72
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14. В этой связи Комиссия по-прежнему призывает государства-участники к 

поиску долгосрочного и надежного способа решения этих вопросов на их трид-

цать втором Совещании. 

 

  Объем работы Комиссии 
 

15. По состоянию на 28 марта 2022 года представления подали либо по отдель-

ности, либо совместно 74 государства-участника. В общей сложности Комиссия 

получила 99 представлений, включая 9 пересмотренных представлений. После 

тридцать первого Совещания, состоявшегося в июне 2021 года, Комиссия полу-

чила три новых или пересмотренных представления, а именно: пересмотренное 

представление, поданное Островами Кука в отношении плато Манихики; ча-

стичное представление, поданное Чили в отношении западной части континен-

тального шельфа Чилийской антарктической территории; и частичное представ-

ление, поданное Эквадором в отношении южного района хребта Карнеги.  

16. На сегодняшний день Комиссия выпустила 35 комплектов рекомендаций, в 

том числе по четырем пересмотренным представлениям. В настоящее время 

насчитывается 11 подкомиссий, которые были учреждены для рассмотрения 

представлений и одна из которых приостановила свою работу по просьбе подав-

шего представление государства (SPLOS/30/10, п. 11). В результате рассмотре-

ния ожидают 53 представления, то есть число накопившихся нерассмотренных 

представлений возросло. 

17. Промежуток времени между подачей представления и учреждением Ко-

миссией соответствующей подкомиссии увеличился почти до 13 лет. Это увели-

чение объясняется несколькими факторами, включая сложный характер пред-

ставлений и связанные с этим длительные обсуждения между подкомиссиями и 

подавшими представления государствами в ходе их рассмотрения, а также воз-

никшие недавно задержки в связи с пандемией COVID-19. Кроме того, из-за воз-

ражений в отношении представлений, касающихся неурегулированных земель-

ных или морских споров, Комиссия отложила рассмотрение нескольких пред-

ставлений. Комиссия приняла к сведению выраженную некоторыми делегаци-

ями озабоченность по поводу темпов поочередного рассмотрения представле-

ний и внесенные в этой связи предложения (CLCS/54/2, п. 68). В этом контексте 

Комиссия по-прежнему рекомендует государствам использовать имеющиеся у 

них возможности, включая заключение временных договоренностей практиче-

ского характера, которые предусмотрены в приложении I к правилам процедуры, 

с тем чтобы Комиссия могла беспрепятственно рассматривать направленные ей 

представления (SPLOS/319, п. 29; и CLCS/54/2, п. 63). 

18. Комиссия также продолжает испытывать трудности в связи с тем, что дав-

ний вопрос, касающийся вакантного места, выделенного государствам Восточ-

ной Европы, по-прежнему не решен. Комиссия напоминает, что, несмотря на не-

однократные обещания соответствующих государств найти кандидата, это место 

остается вакантным с тех пор, как нынешние члены Комиссии были избраны на 

двадцать седьмом Совещании государств-участников. Комиссия надеется, что в 

интересах обеспечения справедливого географического представительства в Ко-

миссии и эффективного выполнения ее мандата в этом отношении будет достиг-

нут прогресс. 

 

  Отсутствие членов 
 

19. Я хотел бы также информировать Совещание государств-участников о те-

кущих вопросах, касающихся участия некоторых членов в работе Комиссии, и о 

вопросах, которые продолжают влиять на работу Комиссии. Существующие 

проблемы усугубляются пандемией COVID-19, из-за которой некоторые члены 

https://undocs.org/ru/SPLOS/30/10
https://undocs.org/ru/CLCS/54/2
https://undocs.org/ru/SPLOS/319
https://undocs.org/ru/CLCS/54/2
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Комиссии не смогли приехать в Нью-Йорк. В случае Эмманюэля Кальнги (Ка-

мерун), как сообщалось ранее, отсутствие продолжается с пятидесятой сессии в 

2019 году (SPLOS/31/6, пп. 18 и 19). 

20. Комиссия продолжает по мере необходимости и целесообразности свою 

практику рассмотрения случаев непосещения на индивидуальной основе, чтобы 

обеспечивать полноценное участие всех членов в ее работе, и, если ситуация 

того заслуживает, напоминать выдвинувшим кандидатуры государствам об их 

обязательствах в соответствии с пунктом 5 статьи 2 приложения II к Конвенции. 

В этой связи я хотел бы напомнить о том, что согласно пункту 4 правила 7 пра-

вил процедуры об отсутствии члена Комиссии без оправдательных причин на 

двух ее сессиях подряд ставится в известность Совещание государств-участни-

ков. 

21. Комиссия отметила, что из-за постоянно наблюдающегося и длительного 

отсутствия некоторых ее членов в некоторых подкомиссиях не набирается  кво-

рум, необходимый для ведения работы. Следовательно, на своей пятьдесят чет-

вертой сессии Комиссия пересмотрела вопрос о назначении членов своих под-

комиссий и постановила, что г-н Кальнги больше не будет выступать в качестве 

члена трех подкомиссий. Вопрос о назначении г-на Кальнги, постоянного члена 

Комиссии, в состав подкомиссий будет вновь разобран на одной из будущих сес-

сий, на которой он сможет присутствовать.  

 

  Избирательный цикл 
 

22. Решение тридцать первого Совещания государств-участников продлить 

срок полномочий нынешних членов Комиссии на один год до 15 июня 2023 года, 

сохранив при этом существующий цикл выборов 21  члена Комиссии, привело к 

тому, что между проведением выборов и началом исполнения своих обязанно-

стей только что избранными или переизбранными членами образовался разрыв 

в один год. На практике это решение принесло много пользы, а именно позво-

лило экспертам надлежащим образом планировать свою профессиональную и 

личную жизнь; ознакомиться при необходимости с основными документами и 

информацией о проделанной Комиссией работе; и избежать спешки и стресса, 

связанных с организацией в последнюю минуту поездки на летнюю сессию Ко-

миссии, которая обычно стартует в начале июля, всего через пару недель после 

выборов. Поэтому Комиссия предлагает Совещанию государств-участников рас-

смотреть возможность проведения выборов членов Комиссии за год до истече-

ния пятилетнего срока полномочий действующих членов.  

 

  Прочие вопросы 
 

23. Отдел по вопросам океана и морскому праву регулярно предоставляет Ко-

миссии информацию о состоянии целевого фонда добровольных взносов для це-

лей компенсации расходов в связи с участием членов Комиссии из развиваю-

щихся государств в ее заседаниях, в том числе информацию о вносящих взносы 

государствах (CLCS/54/2, пп. 78 и 79). По состоянию на 28 февраля 2022 года 

остаток средств в целевом фонде составлял приблизительно 1  065 443 долл. 

США. Комиссия выражает глубокую признательность тем государствам, кото-

рые вносили взносы в целевой фонд на протяжении ряда лет. 

24. Потребности в финансовых ресурсах для предстоящих пятьдесят пятой и 

пятьдесят шестой сессий Комиссии в 2022 году оцениваются в 120 000 долл. 

США на сессию. Средств, оставшихся в целевом фонде после вычета суммы, 

необходимой для оплаты путевых расходов и выплаты суточных членам Комис-

сии из развивающихся государств, в настоящее время достаточно для полного 

возмещения страховых взносов, уплачиваемых членами Комиссии из 

https://undocs.org/ru/SPLOS/31/6
https://undocs.org/ru/CLCS/54/2
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развивающихся государств, которые становятся участниками плана медицин-

ского страхования в Центральных учреждениях, или расходов на приобретение 

путево́й медицинской страховки. Комиссия хотела бы призвать по-прежнему де-

лать взносы в целевой фонд добровольных взносов, с тем чтобы можно было 

оказывать необходимую помощь, в том числе в отношении медицинского стра-

хования. 

25. От имени Комиссии я хотел бы выразить признательность Отделу за каче-

ственное секретариатское обслуживание Комиссии.  

26. Прошу обеспечить распространение настоящего письма в качестве доку-

мента тридцать второго Совещания государств-участников. 

 

 

 

(Подпись) Аднан Рашид Насер аль-Азри 

Председатель Комиссии по границам континентального шельфа  

 


